
 

 

 

Circular nº 493/19 

Brasília(DF), 19 de novembro  de 2019 

 

 

Às seções sindicais, secretarias regionais e à(o)s diretore(a)s do ANDES-SN 

 

 

Companheiro(a)s, 

 

 

 Encaminhamos, para conhecimento, o relatório da reunião do Grupo de 

Trabalho de Comunicação e Arte – GTCA do ANDES-SN, realizada no dia 3 de 

novembro de 2019, em Vitória/ES. 

 

Sem mais para o momento, renovamos nossas cordiais saudações 

sindicais e universitárias. 

 

 

 

Profª. Eblin Farage 

Secretária-Geral 



 

 

RELATÓRIO DA REUNIÃO DO GRUPO DE TRABALHO DE 

COMUNICAÇÃO E ARTE – GTCA - ANDES-SN 

 

Data: 3 de novembro de 2019 (Domingo) 

Horário: Das 9h às 17h 

Local: Sede da  ADUFES- Vitória/ES 

 

PRESENTES 

Diretore(a)s presentes: Benedito Carlos Libório Caires Araújo, Madalena Vange 

Medeiros  do Carmo Borges e Ricardo Roberto Behr. 

Seções Sindicais e Jornalistas:  Anexo I 

 

PAUTA: 

1. Informes;  

2. Avaliação do VI Encontro de Comunicação e Arte do ANDES-SN;  

3. Preparação para o I Festival de Arte e Cultura do ANDES-SN;  

4. Encaminhamentos;  

5. Outros Assuntos. 

 

1. Informes  

O evento realizado em Vitória ocorreu seguindo as expectativas da coordenação, uma 

vez que pela primeira vez no ANDES-SN, a Arte passa a ser tema de discussão em um 

evento específico. Da experiência de coordenação ficaram explícitos os limites desta por 

conta das declinações de convites, sendo uma delas a menos de uma semana do evento, 

mas que nos serve de experiência para apontarmos outras pautas que o ANDES-SN 

defende via GTCA. Por outro lado o GTCA tem características muito particulares, por 

contar com um número muito expressivo de jornalistas que não são da base de nosso 

sindicato. Essa composição faz com que a fala na maioria das vezes aponte para um 

debate mais voltado para a comunicação.  

1.1 – Informes das Seções Sindicais (Anexo II) 



 

 

2. Avaliação do VI Encontro de Comunicação e Arte. 

Na sua grande maioria, as falas elogiaram a organização do VI Encontro de 

Comunicação e Arte realizado pelo ANDES-SN em parceria com a ADUFES. 

Comentaram sobre o esvaziamento, sobre a preferência do(a)s participantes na oficina 

de mídia radical, que foi criticada por não ser no formato de oficina, e uma presença 

reduzida de mulheres na composição das mesas. As oficinas de dança, hip hop e 

capoeira foram agrupadas, de forma que todo(a)s o(a)s inscrito(a)s nessas oficinas 

tiveram a oportunidade de conhecerem as três modalidades. Já a Oficina de Confecção 

de Panela de Barro foi executada no Galpão das Paneleiras, tendo seus/suas 

participantes se debruçado sobre a arte, colocando efetivamente a mão na massa, 

oportunidade em que entenderam a luta das paneleiras para sobreviveram por meio do 

trabalho artesanal.  

3. I Festival de Arte e Cultura do ANDES-SN 

Com relação ao I Festival de Arte e Cultura foi ponderado, por conta do período de 

chuvas no Maranhão, uma outa data, ou a possível mudança de sede, que foi definido 

pelo pleno, em uma cidade mais central para facilitar a participação de outras Seções 

Sindicais Foi sugerido por Luciane, que fizéssemos no Rio de Janeiro no mês de março, 

com um tema relacionado a luta das mulheres. Construímos uma pequena coordenação 

por whatsapp para prosseguir no diálogo sobre data, local, temas, formato e 

metodologia. 

4. Outros Assuntos. 

Questionamentos sobre a Política de Comunicação do ANDES-SN. 

Foram feitos questionamentos sobre a política de comunicação do ANDES-SN, 

especificamente, sobre o setor de imprensa relativo à qualidade, as demissões de 

jornalistas e contratação de empresa especializada em mídia. A Coordenação explicitou 

que diante de um tempo exíguo para se discutir as pautas do pleno do GTCA, que 

aquele não seria o espaço para discutir tal tema, além de informar que o setor de 

imprensa não é reponsabilidade desse grupo de trabalho, além de temas relacionados às 

decisões de diretoria, por mais que tenhamos transparência, algumas questões devem ser 

pautadas  nos Congressos e CONAD. 



 

 

 

ANEXO I 

 

 

PRESENTES: 

 

Dia 3/11/19 

Manhã:  

 

Diretore(a)s do ANDES-SN: Ricardo Roberto Behr, Benedito Carlos Libório Caires 

Araújo e  Madalena Vange Medeiros do Carmo Borges 

 

Seções Sindicais: SESDUF-RR (Josias Marinho de J. Gomes e Yasmin Castro Faria); 

ADUFPA (José Queiroz Carneiro e Gilberto S. Marques); ADUFPB (Mariza de 

Oliveira Pinheiro); ADUFU (Eduardo Fraga Tullio); ADUNIRIO (Elizabeth Sara 

Lewis e Telma Bittencourt); ADUENF (Luciane Soares); APROFURG (Lucas 

Cirqueira); Gabriela Venyce (Celeste Pereira e); SEDUFSM (Juliana Petermann);  

 

Jornalistas:  ANDES-SN (Bruna Adelaide e Jamile Rodrigues);  ADUFC (Kamila 

Bossato Fernandes); ADUFU (Isley Borges da Silva Junior)  ADUNIRIO (Bruno 

Marinoni), SEDUFSM (Rafael Balbueno) APROFURG (Diego Faria B) e ADUFPEL 

(Gabriela Venyce) 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

ANEXO II 

INFORMES DAS SEÇÕES SINDICAIS 

ADUFPA 

Informes Prestados por: Gilberto Marques 

Data da última Reunião do GT local: O GT será Rearticulado 

Outras informações: A ADUFPA tem realizado uma campanha em defesa da 

universidade pública-UFPA. Como parte dela produzimos cartazes, material para a 

internet e um vídeo em defesa da UFPA. A campanha  foi lançada com um ato-show 

com a presença de muitos artistas paranaenses , o que originou outro vídeo. Também 

esta sendo produzida uma cartilha sobre o FUTURA-SE (na versão atual). Afora isso, 

estamos com uma nova gestão na ADUFPA que está reorganizando os GT, incluindo o 

GTCA local que não existia. Há uma pesquisa que estamos iniciando cujo objetivo é 

identificar como os associados obtêm informações e como avaliam a comunicação da 

ADUFPA. Essa pesquisa subsidiaria o planejamento de comunicação da seção sindical 

que ocorrera ainda no mês de novembro. 

 

ADUFU 

Informes Prestados por: Eduardo Fraga Tullio 

Outras informações: Na ADUFU teve eleição para uma nova gestão, porem eu faço 

parte da direção colegiada da ADUFU e continuo com interesse em fazer parte do 

GTCA e ajudar no que for possível. Farei o informe na ADUFU do evento realizado 

aqui em vitória e da importância de continuarmos dando vaga a arte nas lutas futuras. 

Foi muito bom este VI encontro de comunicação e arte. Espero poder participar do I 

festival de arte e cultura do ANDES-SN tocando e/ou ajudando no que for preciso. 

 



 

 

ADUFPEL 

Informes Prestados por: Celeste Pereira 

Deliberações de AG de interesse do GTCA Nacional:  

Realização do I encontro regional da regional RS de comunicação, 13 a 15 de 

dezembro (construção das seções sindicais da RS) 

 Reorganização da nossa equipe com a contratação de mais um jornalista 

(MATHIAS) e uma acadêmica de jornalismo (VITORIA)  

 Realização de um conjunto de ações/tarefas/eventos) 

 Estamos no ano de comemorar parte dos 40 anos da solicitação de 

esclarecimentos sobre a decisão de contratação da empresa de comunicação pela 

direção nacional do andes (o plano de comunicação do andes prevê no titulo 

XIII, Item 4 que a contratação de serviços precisam ser avaliadas em reavaliação 

das tarefas ordinárias. E de modo complementar, sem sobreposição 

 

SEDUFSM: 

Foi encaminhando à Diretoria do ANDES-SN, documento elaborado pelo GTCA da 

SEDUFSM, que se refere à estrutura de comunicação do Sindicato Nacional. 

 

ADUFC 

Informes Prestados por: Kamila Fernandes 

Data da última Reunião do GT local: 21/10/2019 

N° de participantes: 6 

Outras informações: A ADUFC iniciou uma nova gestão em junho /2019, a qual busca 

se realinha com o ANDES-SN. Estamos com o GTCA local em funcionamento (inicial), 

buscam da estrutura o seu funcionamento, tanto em relação à comunicação interna como 

externa. Também temos na seção uma equipe formada por 3 jornalistas e 2 estagiárias 

que buscam construir canais interessantes e dinâmicos de comunicação com nossa base 

e com toda a comunidade acadêmica. 

 


